

2) Faktor anak yatim

Anak yatim adalah organisme yang unit yang berkembang sesuai dengan tahap perkembangannya. Perkembangan anak adalah perkembangan seluruh aspek kepribadiannya, akan tetapi tempo dan irama perkembangan masing-masing anak pada setiap aspek tidak selalu sama. Proses pembelajaran dapat dipengaruhi oleh perkembangan anak yang tidak sama itu, disamping karakteristik lain yang melekat pada diri anak

Aspek latar belakang meliputi jenis kelamin anak yatim, tempat kelahiran, tempat tinggal anak yatim, tingkat ekonomi anak yatim, dari keluarga yang bagaimana anak yatim berasal, dan lain-lain. Sedangkan dilihat dari sifat yang dimiliki anak yatim meliputi kemampuan dasar, pengetahuan dan sikap. Tidak dapat disangkal bahwa setiap anak yatim memiliki kemampuan yang berbeda yang dikelompokkan pada berkemampuan tinggi, sedang, dan rendah. Anak yatim yang termasuk berkemampuan tinggi biasanya ditunjukkan oleh motivasi yang tinggi dalam belajar, perhatian, dan keseriusan dalam mengikuti pelajaran, dan lain-lain. Sebaliknya anak yatim yang tergolong pada kemampuan rendah, ditandai dengan kurangnya motivasi belajar, tidak adanya keseriusan dalam mengikuti pembelajaran, termasuk menyelesaikan tugas, dan lain sebagainya. Perbedaan-perbedaan semacam itu menuntut perlakuan yang berbeda pula baik dalam penempatan atau pengelompokan anak yatim maupun dalam perlakuan guru dalam menyesuaikan dalam gaya

mengajar. Sikap dan penampilan anak yatim di kelas juga merupakan aspek lain yang bisa mempengaruhi proses belajar mengajar. Ada kalanya ditemukan anak yatim yang aktif dan ada juga anak yatim yang pendiam, dan tidak sedikit ditemukan anak yatim yang memiliki motivasi yang rendah dalam belajar. Semua itu akan mempengaruhi dalam proses pembelajaran di dalam kelas. Sebab, bagaimanapun faktor anak yatim dan guru merupakan faktor yang sangat menentukan dalam interaksi pembelajaran.

3) Faktor sarana dan prasarana

Sarana adalah segala sesuatu yang mendukung secara langsung terhadap kelancaran proses pembelajaran, dengan demikian sarana dan prasarana merupakan komponen penting yang dapat mempengaruhi proses pembelajaran

Dalam hal ini, misalnya untuk menyampaikan materi tajwid, maka harus menggunakan metode pengajaran yang digunakan adalah menggunakan yang menitik beratkan pada peragaan atau media, agar mereka mampu menangkap objek-objek yang berkaitan dengan pelajaran tersebut, atau dengan cara menunjukkan alat peraganya langsung pada anak yatim atau menggambarkannya di papan tulis. Misalnya dalam mengenalkan kepada anak yatim bacaan *من بعد*, lafadz tersebut di tulis di papan dan di baca bergantian, guru dengan anak yatim. Setelah anak yatim membaca bacaan tersebut sudah fasih, maka pembelajaran dilanjutkan kepada pemahaman terhadap bacaannya.

a. Faktor endogen (internal)

Faktor endogen (internal) adalah semua pengaruh yang bersumber dari dalam dirinya sendiri, seperti keadaan keturunan dan konstitusi tubuhnya sejak dilahirkan dengan segala perlengkapan yang melekat padanya. Segala sesuatu yang dibawa sejak lahir adalah merupakan bekal dasar bagi pertumbuhan dan perkembangan individu selanjutnya. Berbagai macam sifat dasar dari ayah dan ibu mungkin akan didapatkan didalam diri seseorang, seperti bakat, potensi intelektual dan potensi pertumbuhan tubuhnya.

b. Faktor eksogen (eksternal)

Faktor eksogen (eksternal) adalah semua keadaan atau pengaruh yang berasal dari luar dirinya, sering pula dinamakan dengan faktor lingkungan. Lingkungan kehidupan yang dihadapi individu sangat mempengaruhi perkembangan kepribadian seseorang, baik dalam segi negatif maupun positif. Lingkungan keluarga dan masyarakat yang baik terutama dalam bidang nilai dan kebiasaan-kebiasaan hidup akan membentuk kepribadian,

termasuk pula dalam hal kemandiriannya. Sementara itu Chabib Thoha faktor-faktor yang mempengaruhi kemandirian dapat dibedakan dari dua arah, yakni :

1) Faktor dari dalam

Faktor dari dalam diri anak adalah antara lain faktor kematangan usia dan jenis kelamin. Di samping itu inteligensia anak juga berpengaruh terhadap kemandirian anak.

Adapun strategi untuk menumbuhkan motivasi kedisiplinan belajar anak yatim, antara lain adalah sebagai berikut:

1) Memberi hadiah

Pada permulaan belajar mengajar seharusnya terlebih dahulu seorang guru menjelaskan mengenai tujuan yang akan dicapainya kepada anak yatim. Makin jelas tujuan maka makin besar pula motivasi dalam melaksanakan kegiatan belajar.

2) Memberi pujian

Apabila ada anak yatim yang sukses yang berhasil menyelesaikan tugasnya dengan baik, maka seorang guru harus memberikan pujian kepada anak yatim yang berprestasi. Pujian ini akan mendorong anak yatim akan terangsang untuk belajar. Misalnya para anak yatim akan giat belajar kalau mengetahui akan ada ulangan. Oleh karena itu, memberi ulangan ini memberikan sarana motivasi. Tetapi yang harus diingat oleh guru adalah jangan terlalu sering, karena bisa membosankan dan bersifat rutinitas. Dalam hal ini guru harus juga terbuka, maksudnya kalau akan ulangan harus diberitahukan kepada anak yatimnya. Bagi anak yatim yang mengerjakan tugasnya dengan baik, anak yatim tersebut perlu diberikan pujian. Pujian ini adalah bentuk *reinforcement* yang positif dan sekaligus merupakan motivasi, pemberiannya harus tepat. Dengan pujian yang tepat akan memupuk suasana yang menyenangkan dan

4) Mempelajari cara-cara belajar efektif

Tipe atau gaya orang untuk belajar merupakan hal yang unik untuk dirinya dan mungkin sangat berbeda dengan gaya belajar orang lain. Namun ada beberapa tips yang dapat dicatat tentang tindakan-tindakan yang dapat membantu mengefektifkan seseorang dalam belajar, diantaranya :

- a) Membuat rangkuman Rangkuman adalah ikhtisar tentang hal-hal esensial yang terkandung dalam bahan bacaan atau pemaparan lisan yang kita simak tersebut yang lebih ramping. Rangkuman membantu seseorang ketika mengulang pekerjaan atau ketika mencoba mengingat kembali apa yang telah dibacanya. Setelah selesai membaca dan membuat rangkuman dapat membuat pertanyaan-pertanyaan untuk dijawab sendiri.
- b) Membuat pemetaan konsep-konsep penting Pemetaan merupakan gambaran konsep-konsep yang berhubungan, dalam hal pemetaan konsep-konsep penting maka ada konsep utama dan ada konsep pelengkap yang diasosiasikan dengan konsep utama. Konsep pelengkap dan konsep asosiasi ini dapat diperoleh dari bahan bacaan itu sendiri. Mencatat hal-hal yang esensial dan membuat komentar Cara mencatat semacam ini dapat dilakukan pada kertas yang terpisah, yang dibagi menjadi dua bagian ; di sebelah kiri dibuat catatan-catatan penting yang sifatnya deskriptif sesuai

